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奶业，是关系健康中国、强
壮民族不可或缺的产业，也是
食品安全领域代表性产业、农
业现代化标志性产业和一二三
产业协调发展的战略性产业。
为提振广大群众对国产乳制品
的信心，进一步提升奶业竞争
力，国务院办公厅近期出台了
《关于推进奶业振兴保障乳品
质量安全的意见》（以下简称
《意见》）。

“《意见》根据我国奶业现状
基础，从奶源基地建设、乳制品
加工和流通体系、乳品质量安全
监管等五大方面，对奶业发展提
出了一揽子要求和解决方案。
如果管理部门、科研机构、服务
保障机构、技术推广机构、生产
经营者、市场服务者都能从自身
在产业中承担的作用出发，逐一
加以落实，中国乳业将会迎来蓬
勃发展的明天。”7月9日，北京
市畜牧总站副站长、奶牛产业技
术体系北京市创新团队首席专
家路永强研究员如是说。

伴随《意见》的出台，经历过
严重信任危机的中国奶业，正极
力浴火重生。

消费者亟待重振信心
奶制品质量安全迎来最好时期

“现在是中国奶制品质量安
全水平最好的历史时期。实践
证明，中国奶业被三聚氰胺等质
量安全困扰的阶段已经结束

了。”路永强说。此次《意见》也
专题聚焦了乳制品消费引导和
乳品质量安全监管。

事实上，三聚氰胺事件后，
我国对乳制品安全监管明显升
级。6月底，中国奶协名誉会长
高鸿宾在成都奶协会议上提到
了一组数据：2017年，我国生鲜
乳检测合格率99.8%，生鲜乳中
乳蛋白、乳脂肪抽检合格率
99.2%，在食品行业中位居首
位。2009年至今，原农业部对
生鲜奶坚持持续监测三聚氰胺
指标，每年组织全国42家质检
中心对全国奶站进行两次全覆
盖监测，累计达19万批次，连续
9年抽检合格率100%。

“现在，无论养殖和加工企
业，均高度重视从原料奶入厂到
成品出厂的全程检测监控，检测
严格、品项繁多且覆盖全程。政
府对奶业全过程也建立和实施
了史上最严苛的检测制度，从饲
料到养殖、从原料奶到成品全程
严格监控监管。最近实施的婴
幼儿奶粉注册制更是实现了源
头控制。”高鸿宾说。

然而，人们对国外奶粉的追
捧并未退潮。“这不仅反映了消
费者对中国奶业的‘心有余悸’，
也与人们对中国奶业新发展不
了解有关。”路永强说。

北京市畜牧总站高级畜牧
师郭江鹏表示，影响民众信心的
因素，既有人们对个别偶发事件
的“惯性”心理阴影，也包括有关

奶业的公益性科普不足，对消费
者引导不够，消费者缺乏了解产
业的途径和渠道，无法直观、近
距离接触或了解产业基本情况
等因素。

奶源基地建设提速
需加强源头产业科技创新

“《意见》中大幅强调了加强
奶源基地建设，这对打消人们对
国产奶品安全的心理阴影很有
意义。”德人牧业公司董事长魏
仲珊说。此次出台的22条《意
见》中，有多条涉及源头产业科
技创新，如发展标准化规模养
殖、加强良种繁育及推广、促进
优质饲草料生产、开展奶业竞争
力提升科技行动，在奶畜养殖、
乳制品加工和质量检测等方面，
提高先进工艺、先进技术和智能
装备应用水平等。

在我国南方，素有“南养牛，
牛难养”之说。其主要原因就在
于缺草，特别缺蛋白质含量丰富
的苜蓿草，这也是南方奶牛养殖
面临的最大困境。以湖南为例，
2017年该省进口牧草5.8万吨，
进口额1亿美元，苜蓿草需求量
达3万吨。

为了做好奶源基地建设，从
源头控制乳品质量，德人牧业公
司从土壤改良、种植牧草开始，
构建起“种—养—加”一体化的
全产业模式，既实现了加工所用
奶源全部自产，减少管控风险，

还选育出了产量高的紫花苜蓿
草品种，基本实现了对牧场养殖
的自我供应。同时牛粪还被发
酵制成有机肥还田到牧草种植
地，形成了完整的绿色循环链。

2017年下半年，集合了13
个垦区、19家全国性或区域性
乳品企业的中国农垦乳业联盟
也开展了“中国农垦标杆牧场”
创建工作，他们制定了自己的生
鲜乳标准，并组织专家从牛场设
计与设施、良种繁育、投入品使
用等方面对标杆牧场进行认证，
为乳品质量安全保驾护航。“优
质乳工程的实施，重建了我们的
工业流程、测量标准，建立了预
警措施，还锻炼了我们整个的生
产和管理团队。”农垦系统第二
家通过优质乳工程验收的中垦
华山牧乳业副总经理黄锐说。

提高全产业链“风控”
养殖加工应形成利益共同体

在专家们看来，《意见》总目
标提到的我国奶源自给率要保
持在70%以上，颇有挑战力。而
第十一条提到的“密切养殖加工
利益联结”，则是行业的一大痛
点。

“生鲜乳本身的特性决定了
其产品绝大部分是在本地区销
售。现在我国进口数量已占奶
制品国际贸易总量的19.6%，到
2020年可能达到23.7%。如果
我国奶业没有新的更大发展，情

况将更恶化。”高鸿宾说，“国务
院多次强调我国奶源自给率要
保持在70%以上，即使这是个底
线，也面临很大挑战。”

而影响自给的，除了人们对
国产奶制品信心不足的“内忧”
外，还与当下开放的全球乳制品
市场密切相关。

为谋求较大的利润空间，一
些厂商从国外大量进口大包奶
粉，制成复原乳，不仅生产成本
低，还能按国内生鲜乳成本核算
销售价格。在中国工程院院士
印遇龙等专家看来，在复原乳大
量进入市场的同时，奶业市场上
的标识制度不到位，也造成了民
众对复原乳、鲜乳“傻傻分不
清”，间接给成本高、保存条件更
苛刻的鲜乳市场带来了较大冲
击，也由此导致了乳企越发展越
大，养殖场却不断亏损或苟延残
喘的怪象。

被“压制”的国内鲜奶市场，
让奶农、养殖场抵御市场风险的
能力大大降低。路永强认为，
《意见》中提到“支持有条件的养
殖场（户）建设加工厂”举措，可
在局部市场，因地制宜地开发适
销对路的牛奶及乳制品，拓展销
售渠道，是良好的举措。同时，
应该像《意见》提出的那样，积极
建立奶农和乳品企业间稳定的
利益联结机制。如上海等省市
执行了生鲜乳价格协商机制、指
导价机制就取得了较为良好的
示范效果。 （《科技日报》）

顶层设计护航乳品质量安全

中国奶业踏上“补钙”之路

本报讯 根据《中国茶
叶流通协会团体标准管理
办法》，经中国茶叶流通协
会审查，团体标准《青砖茶》
《骏眉红茶》即日起正式立
项，中国茶叶流通协会将组
织有关单位进行两项团体
标准的编制工作，保证两项
团体标准的科学性、适用性
和有效性，确保标准高质
量、按期完成。

近日，中国茶叶流通协
会发布《关于开展2018年茶
叶团体标准立项申报工作
的通知》（中茶协字〔2018〕
79号），旨在为全行业提供
优质的团体标准建设服务
工作，推动茶叶新型标准体
系的构建和完善。作为全
国茶叶行业首个获得团体
标准发布资质并首个发布
茶叶团体标准的单位，中国
茶叶流通协会将深入贯彻
落实《深化标准化工作改革
方案》（国发〔2015〕13号）、

《关于培育和发展团体标准的指导意见》（国
质检标联〔2016〕109号）等有关文件精神和
要求，充分发挥市场在标准化资源配置中的
决定性作用，提升行业在标准领域的国际竞
争力，为中国茶业的可持续健康发展提供坚
实保障。
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本报讯 7月4日，光明乳业股份
有限公司（以下简称“光明乳业”）发
布公告显示，为不断扩充产品品类，
光明乳业下属子公司新西兰新莱特
乳业有限公司（以下简称“新莱特”）
将在现有新西兰邓桑德尔（Dunsan-
del）生产基地建设液态乳品生产线
及相关包装生产线（以下简称“液态
乳品生产线项目”）。其中，液态乳
品生产线项目总投资1.25亿新西兰
元，以银行贷款与自有资金组合的
形式筹集。

据悉，生产线的试车和测试预计

将于2019年初完成，并于2019年3月
正式投入生产。预计将增加1.15亿升
液态奶的加工能力，约合11.5万吨加
工能力，将于2021-2022年新西兰财
年实现盈利。

对于建设液态乳品生产线项目的
目的，光明乳业在公告中表示，液态乳
品生产线项目有利于光明乳业下属子
公司新莱特扩充产品品类，降低产品
单一风险，有利于提升营业收入和企
业利润率。新莱特将在本项目基础
上，通过预留常温白奶、常温酸奶等产
品加工接口，为新莱特未来发展打下

基础。
资料显示，新莱特是注册于新西

兰的乳制品加工企业，位于新西兰南
岛坎特伯雷区。2010年11月，光明乳
业以8200万新西兰元认购新莱特新
增股份，占总股本的51%，成为第一大
股东。目前，新莱特在新西兰证券交
易所和澳大利亚证券交易所两地挂牌
交易。光明乳业占总股本的39.04%。
2015-2017年，新莱特分别实现人民
币净利润9580万元、1.81亿元和2.86
亿元；营业收入分别为 19.76亿元、
28.43亿元和41.95亿元。

光明乳业1.25亿新西兰元建生产线

本报讯 近日，咖啡界新秀瑞幸咖
啡（luckincoffee）宣布完成A轮2亿美
元融资，估值达10亿美元。大钲资
本、愉悦资本、新加坡政府投资公司
（GIC）和君联资本参与了本次融资。

瑞幸咖啡表示，本轮融资将主要
用于产品研发、科技创新和业务拓
展。“现在首杯免费、买二赠一、买五赠
五等促销措施还会持续相当长一段时

间，并且不排除会加大补贴力度。”
瑞幸咖啡由原神州优车集团

COO钱治亚，创建于2018年1月试运
营，截至2018年5月底，已在北上广深
等13个主要城市完成525家门店布
局，有旗舰店、悠享店、快取店和外卖
厨房店几种差异化门店种类，采用堂
食、自提和外送相结合的新零售模式。

不过，一直有声音质疑瑞幸咖啡

的“烧钱”模式，认为其迅速开店以及
补贴模式不可持续，难以盈利。此
次，瑞幸咖啡也表示，公司没有设定
盈利的时间表，也做好了长期亏损的
准备。另外，在品质和服务方面，其
平均配送时间由原来的26.5分钟达
到现在的18.2分钟，外送30分钟慢必
赔的超时率从刚开始的26%降到了
现在的0.4%。

瑞幸咖啡完成2亿美元A轮融资


